

**PERILAKU KONSUMSI NASABAH PRODUK BNI iB *HASANAH CARD*  
PERSPEKTIF *HIFDZ AL-MAL* PADA BNI SYARIAH KCP MIKRO  
SUNAN AMPEL SURABAYA**

**SKRIPSI**

Oleh:

**DAMAYANTI FRIDA NOVITA SARI**

**NIM: G04216018**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM  
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH  
SURABAYA**

**2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Damayanti Frida Novita Sari  
NIM : G04216018  
Fakultas/ Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/ Ekonomi Syariah  
Judul Skripsi : **Perilaku Konsumsi Nasabah Produk BNI iB *Hasanah*  
Card Perspektif *Hifdz Al-Mal* Pada BNI Syariah KCP  
Mikro Sunan Ampel Surabaya**

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 27 April 2020  
Saya yang menyatakan,



**Damayanti Frida Novita Sari**  
NIM. G04216018

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi yang ditulis oleh Damayanti Frida Novita Sari NIM. G04216018  
ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 27 April 2020

Dosen Pembimbing



**Dr.H. Hammis Syafaq, M.Fil.I**  
NIP. 197510162002121001

## LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Damayanti Frida Novita Sari NIM. G04216018 ini telah dipertahankan dan disetujui di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 24 Juni 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam prodi Ekonomi Syariah.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,

Dr.H. Hammis Syafaq, M.Fil.I  
NIP. 197510162002121001

Penguji II,

Dr. Sirajul Arifin, S.Ag., S.S., M.El  
NIP. 197005142000031001

Penguji III,

H. Muhammad Yazid, S.Ag., M.Si  
NIP. 197311171998031003

Penguji IV,

Muhammad Iqbal Surya Pratikto, M.SEI  
NIP. 199103162019031013

Surabaya, 24 Juni 2020

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



  
Dr. H. Ali Arifin, MM.  
NIP. 196212141993031002



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : DAMAYANTI FRIDA NOVITA SARI  
NIM : G04216018  
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM/EKONOMI SYARIAH  
E-mail address : adamayanti55@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PERILAKU KONSUMSI NASABAH PRODUK BNI iB *HASANAH CARD* PERSPEKTIF

*HIFDZ AL-MAL* PADA BNI SYARIAH KCP MIKRO SUNAN AMPEL SURABAYA

---

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 21 Juli 2020

Penulis

(DAMAYANTI FRIDA NOVITA SARI)



















Dengan adanya permasalahan tersebut perbankan syariah mencoba menerbitkan suatu produk kartu kredit yang mana tidak bertentangan dengan syariat Islam yaitu kartu kredit syariah atau *shariah card*. Di Indonesia baru terdapat dua bank syariah yang telah mengeluarkan produk kartu kredit syariah yaitu Bank CIMB Syariah dan BNI Syariah. Salah satu produk kartu kredit syariah ialah BNI iB *Hasanah Card* yang diterbitkan oleh PT Bank BNI Syariah Indonesia.

BNI Syariah merupakan Bank Umum Syariah yang telah memiliki 297 kantor dan memiliki lebih dari 1500 kantor layanan syariah (*office channeling*) yang tersebar di seluruh Indonesia.<sup>2</sup> Pada produk BNI iB *Hasanah Card* terdapat berbagai kelebihan yang dimiliki demi menunjang aktivitas transaksi, seperti terdapat jenis batas pagu (*limit*) yang menyesuaikan dengan kebutuhan nasabah, diterima di seluruh negara bertanda *Mastercard*, *call center* 1500046 dalam 24 jam, *smartbill* untuk pembayaran tagihan rutin, *e-katalog* untuk memberikan informasi promo dan program iB *Hasanah Card* melalui *e-mail*, *smart spending* untuk mengubah tagihan menjadi cicilan, *free executive lounge airport* untuk jenis kartu *gold* dan *platinum*, *e-billing* untuk akses informasi tagihan melalui *e-mail*, aktivasi dan *reset pin* melalui sms, dan transaksi bebas riba, maka tidak heran produk BNI iB *Hasanah Card* tersebut banyak diminati oleh masyarakat. Namun, perlu diketahui bahwa transaksi berhutang dalam agama islam hukumnya diperbolehkan tetapi Nabi Muhammad SAW tidak menganjurkan transaksi berhutang tersebut karena

---

<sup>2</sup> Otoritas Jasa Keuangan, “Statistik Perbankan Syariah Februari 2020”, <https://www.ojk.go.id/id/kanal/syariah/data-dan-statistik/statistikperbankansyariah/Pages/Statistik-Perbankan-Syariah---Februari-2020.aspx>, diakses pada 27 Mei 2020, 5-8.











































Pada bab pertama (pendahuluan), berisi tentang ringkasan latar belakang terjadinya pengambilan judul dalam penelitian ini, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, definisi operasional, metode penelitian, sistematika pembahasan.

Bab kedua (landasan teori), menjelaskan teori-teori tentang perilaku konsumsi dari penggunaan kartu pembiayaan syariah dalam perspektif *hifdz al-mal* yang berisi perilaku konsumen islam, perilaku konsumsi islam, perilaku konsumtif dan *hifdz al-mal* (perlindungan terhadap harta benda).

Bab ketiga, berisi gambaran umum tentang informasi yang berkaitan dengan BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya dan produk BNI iB *Hasanah Card* seperti struktur organisasi BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya, visi-misi perusahaan, dan ketentuan-ketentuan produk BNI iB *Hasanah Card* serta perilaku konsumsi nasabah produk BNI iB *Hasanah Card*.

Bab keempat, membahas hasil analisis yang telah dilakukan peneliti dari bentuk perilaku konsumsi nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* dalam perspektif *hifdz al-mal* pada BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya. Berisikan analisis dan evaluasi dari perbandingan antara hasil penelitian dengan teori yang sekaligus memberikan jawaban dari rumusan masalah penelitian.

Bab kelima, yaitu berisi tentang kesimpulan yang diperoleh dari pembahasan dan juga saran-saran dari peneliti baik bagi perusahaan maupun







































Dikatakan berlebih-lebihan apabila dalam rangka memenuhi kebutuhan sehari-hari di luar batas-batas kewajaran, yaitu berlebih-lebihan dalam hal makanan, berpakaian, membangun rumah, dan pemenuhan hiburan. Jadi, apabila seseorang membelanjakan uangnya untuk kebutuhan hidupnya secara layak, maka ia tidak termasuk ke dalam orang-orang yang boros.

Bermewah-mewahan juga termasuk dalam perilaku konsumtif atau pemborosan, karena di dalam kemewahan terdapat unsur pemborosan, akan tetapi orang yang berperilaku boros tidak selalu mewah. Dalam kehidupan sehari-hari banyak kita jumpai orang-orang yang membelanjakan hartanya untuk membeli minuman keras, narkoba, dan barang memabukkan lainnya, sedangkan ia hidup dalam kemiskinan dan kesensaraan. Orang-orang tersebut pemboros, akan tetapi mereka tidak hidup dalam kemewahan. Tepatnya, orang-orang yang hidup dalam kemewahan sudah pasti boros, namun tidak semua pemboros tersebut hidup dalam kemewahan.

Kemewahan adalah sifat utama penghuni neraka, kemewahan dalam pandangan Islam merupakan faktor utama dari kerusakan maupun kehancuran individu dan masyarakat. Seorang Muslim tidak diperbolehkan mencari uang dengan jalan yang haram, dan juga menafkahkan hartanya ke dalam jalan yang haram. Bahkan ia juga tidak diperbolehkan berlebihan untuk membelanjakan hartanya walaupun dalam jalan yang halal. Akan tetapi, tidak ada larangan untuk seorang























































































nasabah yang memiliki ketertarikan dalam mencoba kartu kredit yang lainnya.

Padahal fungsi utama dari kartu kredit adalah sebagai alat transaksi keuangan yang digunakan untuk mempermudah pemiliknya dalam transaksi pembayaran maupun tarik tunai, tetapi dari berbagai manfaat dan kemudahan yang diberikan oleh kartu kredit tersebut ternyata dimanfaatkan oleh beberapa penggunanya untuk berperilaku konsumtif. Apalagi dengan adanya kepemilikan lebih dari satu kartu kredit, hal ini menyebabkan keinginan untuk berperilaku konsumtif nasabah semakin besar.

Berdasarkan hasil wawancara yang telah dilakukan kepada nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya tentang perilaku konsumsi di atas, dapat ditarik kesimpulan bahwa dari beberapa nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* yang telah diwawancarai, terdapat nasabah yang berperilaku konsumsi secara berlebihan (konsumtif) dan lainnya memilih untuk berperilaku konsumsi dengan sewajarnya dalam pemenuhan kebutuhan hidupnya (sesuai dengan kebutuhannya) dan menggunakan produk BNI iB *Hasanah Card* hanya untuk transaksi tertentu saja (pada saat keadaan *urgent*) serta sebagai alat transaksi keuangan dalam mempermudah kegiatan pembelanjaan (*cashless*). Namun, berdasarkan hasil wawancara juga terdapat hasil lainnya yang membuktikan bahwa nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* lebih cenderung dalam berperilaku konsumtif dengan kepemilikan produk







pelaksanaannya, produk BNI iB *Hasanah Card* menggunakan tiga jenis akad, yaitu akad *kafalah* (akad antara penerbit kartu atau perusahaan perbankan syariah sebagai penjamin bagi pemegang kartu atau nasabah), akad *qardh* (akad pemberian pinjaman kepada pemegang kartu atau nasabah), dan akad *ijarah* (akad antara penerbit kartu atau perusahaan perbankan syariah sebagai penyedia jasa terhadap pemegang kartu atau nasabah).

Dalam produk BNI iB *Hasanah Card* mempunyai banyak manfaat yang ditawarkan untuk membantu dalam transaksi keuangan seperti pengganti uang tunai dalam transaksi pembelian, transaksi penarikan uang tunai, dan lain sebagainya. Namun, dari manfaat yang ditawarkan oleh produk BNI iB *Hasanah Card* digunakan oleh beberapa penggunanya dalam mengkonsumsi barang yang mereka inginkan tanpa mengutamakan faktor kebutuhan. Hal itu, menyebabkan timbulnya perilaku konsumtif atau belanja berlebihan yang mana sudah jelas dalam Islam dilarang melakukan hal tersebut, karena termasuk dalam menghambur-hamburkan harta yang berakibat pada kemubadziran saja.

Adanya pagu *limit* transaksi pada produk BNI iB *Hasanah Card* tidak serta merta dapat mencegah timbulnya perilaku konsumtif penggunanya, karena nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* tetap bisa menggunakan kartu tersebut dalam kegiatan pembelian entah barang tersebut benar-benar mereka butuhkan atau hanya sekedar faktor keinginan saja. Nasabah tetap dapat melakukan transaksi pembelian selama masih dalam batas transaksi yang diberikan. Dalam transaksi menggunakan produk BNI iB *Hasanah Card* pun tidak tercantum nama barang yang telah dibeli oleh penggunanya di daftar transaksi dan hanya

tercantum nama tempat *merchant* saja. Hal-hal tersebutlah yang menyebabkan timbulnya perilaku konsumtif tersebut karena nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* dapat bebas melakukan transaksi pembelanjaan yang mereka kehendaki.

Di dalam agama Islam terdapat lima prinsip umum atau disebut dengan *maqashid syariah* yang bertujuan untuk memberikan kemashlahatan bagi hambanya selama di dunia. Salah satu dari kelima prinsip umum tersebut adalah dalam urusan menjaga dan melindungi harta benda atau yang disebut dengan *hifdz al-mal*, dalam pemenuhan unsur *hifdz al-mal* terdapat tingkatan kepentingan untuk memenuhi kebutuhan akan menjaga dan melindungi harta. Tingkatan kepentingan pemenuhan akan kebutuhan dalam menjaga dan melindungi harta yaitu kebutuhan *dharuriyat* (primer), kebutuhan *hajiyat* (sekunder), kebutuhan *tahsinat* (pelengkap).

Tujuan adanya tingkatan dalam pemenuhan kebutuhan dalam menjaga dan melindungi harta benda tersebut agar tercapainya kemaslahatan kepada manusia serta menghindarkan diri dari budaya perilaku konsumtif *tabdzir* (pembelanjaan barang dan jasa yang tidak efektif atau tidak bermanfaat), *israf* (pembelanjaan barang dan jasa yang jumlahnya berlebihan atau tidak efisien), dan hidup bermewah-mewahan. Jadi, pemenuhan kebutuhan dalam menjaga dan melindungi harta benda harus berdasarkan ketiga tingkatan tersebut guna menjauhkan diri kita dari perbuatan tercela yang mana jelas merugikan (*mudharat*) kita, serta menjadikan diri kita sebagai hamba Allah Swt yang baik.

Dari hasil wawancara oleh nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya pada BAB III, terdapat dua jenis



Dalam ayat tersebut telah jelas, bahwa Allah Swt melarang perbuatan yang berlebih-lebihan atau melakukan pemborosan, sama halnya pada pembelian pakaian tersebut yang tidak diperbolehkan (haram).

Selanjutnya, bentuk perilaku konsumtif nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya yang kedua adalah mudah tertarik pada barang yang sedang promo. Setiap individu tentunya menyukai promo entah promo tersebut berupa potongan harga atau *discount*, *cashback*, hadiah langsung dan lain sebagainya. Dalam perilaku nasabah BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya, mereka menjelaskan bahwa ketertarikan akan barang yang promo ketika barang promo tersebut adalah barang yang mereka butuhkan dan merupakan kebutuhan seperti belanja bulanan. Kegiatan tersebut diperbolehkan, karena untuk pemenuhan akan kebutuhannya dan selama tidak berbelanja dalam jumlah yang berlebihan. Namun, terdapat pula nasabah yang mengaku tertarik akan produk makanan karena adanya promo menarik dan berdasarkan keinginan saja. Menurut nasabah tersebut, jika promo tersebut tidak terpakai akan sia-sia dan ketika tidak adanya promo maka, nasabah akan lebih jarang menggunakan produk BNI iB *Hasanah Card* dalam transaksi pembelanjaannya.

Adanya promo yang ditawarkan pada transaksi pembayaran menggunakan produk BNI iB *Hasanah Card* mengakibatkan penggunaanya lebih sering melakukan pembelanjaan yang mana menimbulkan pemborosan dan sudah jelas tidak diperbolehkan (haram), walaupun dapat kita ketahui bahwa makanan merupakan kebutuhan *dharuriyat* (primer), akan tetapi makanan tersebut dibeli









Dalam firman Allah Swt tersebut menjelaskan bahwa orang-orang yang mementingkan dalam hidup bermewah-mewahan akan mendapatkan dosa dari Allah Swt.

Perilaku konsumtif nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya berikutnya adalah kepemilikan kartu kredit lebih dari satu. Kepemilikan kartu kredit lebih dari satu dimanfaatkan oleh nasabah ketika kartu kredit pertama yang dimiliki telah mencapai batas transaksi pemakaian, maka nasabah tersebut dapat menggunakan kartu kredit lainnya yang dimiliki. Hal ini, menyebabkan semakin besarnya keinginan nasabah dalam transaksi pembelian karena kepemilikan kartu kredit lebih dari satu tersebut. Namun, terdapat pula nasabah yang menggunakan kartu kredit lebih dari satu untuk mencari promo-promo barang tertentu yang mereka butuhkan.

Berdasarkan penjelasan di atas, dalam *hifdz al-mal* (menjaga dan melindungi harta) tentang kepemilikan kartu kredit lebih dari satu diperbolehkan selama tidak menimbulkan perilaku konsumtif yaitu dengan melakukan aktivitas pembelian secara berlebihan atau boros, serta adanya kartu kredit tersebut memang difungsikan sebagai alat transaksi keuangan.

Sedangkan, pada nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* di BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya yang berperilaku konsumsi secara rasional, telah sesuai dengan kacamata *hifdz al-mal* karena mengutamakan faktor kebutuhan bukan keinginan dan penggunaan produk BNI iB *Hasanah Card* sangat memberikan banyak manfaat dalam transaksi keuangannya, yaitu: (1) Memberikan beberapa kemudahan dan kepraktisan kepada penggunanya, karena tidak perlu membawa







menyukai barang *branded* serta mengoleksinya, dan kepemilikan kartu kredit lebih dari satu) tersebut tentu bertentangan dengan *hifdz al-mal* (menjaga dan melindungi harta) karena pemenuhan akan harta benda tidak mengutamakan faktor kebutuhan tetapi berdasarkan keinginan dan menimbulkan pemenuhan akan harta benda tersebut secara berlebihan dari segi kuantitas (tidak efisien). Sedangkan perilaku konsumsi secara rasional pada nasabah BNI iB *Hasanah Card* di BNI KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya telah sesuai dalam pemenuhan konsumsi atas suatu barang dengan mengutamakan faktor kebutuhan serta terdapat beberapa manfaat yang diberikan produk BNI iB *Hasanah Card* dalam pemenuhan kebutuhan atas harta benda, seperti memberikan kemudahan dan kepraktisan dalam transaksi penggunaannya, meminimalisir tindak kriminalitas, membantu dalam keadaan darurat, mempermudah dalam pengaturan anggaran. Maka dari itu, penggunaan akan produk BNI iB *Hasanah Card* dalam kacamata *hifdz al-mal* sangat membantu dalam pemenuhan akan kebutuhan konsumsi suatu barang dan perlindungan menjaga dan melindungi harta benda.

## **B. Saran**

1. Bagi perusahaan BNI Syariah diharapkan terus memberikan pembaharuan terhadap produk BNI iB *Hasanah Card* serta memperbaiki kekurangan yang masih dimiliki produk kartu kredit syariah tersebut seperti tidak adanya nama barang dalam daftar tagihan hanya terdapat nama *merchant* transaksi saja, memberikan persyaratan lebih baik lagi dalam penerimaan

pengajuan calon nasabah produk BNI iB *Hasanah Card*, seperti mensyaratkan kepada calon nasabah untuk tidak boleh memiliki kartu kredit dari bank lainnya apabila sebelumnya telah memiliki kartu kredit maka, harus ditutup. Hal tersebut demi meminimalisir timbulnya perilaku konsumtif oleh para nasabah produk BNI iB *Hasanah Card* tersebut.

2. Bagi peneliti selanjutnya diharapkan melakukan penelitian secara lebih mendalam serta didukung dengan data-data terbaru dan pembahasan yang lebih luas lagi secara jelas ataupun rinci demi memberikan gambaran tentang perilaku konsumsi pengguna kartu kredit syariah khususnya produk BNI iB *Hasanah Card*.
3. Bagi masyarakat diharapkan memiliki pengetahuan akan perbedaan kartu kredit syariah dan konvensional serta mengetahui dan memahami betul bagaimana fungsi atau kegunaan sebenarnya dari produk BNI iB *Hasanah Card* sebagai alat transaksi keuangan. Masyarakat juga diharapkan mempelajari aturan dan cara *hifdz al-mal* (menjaga dan melindungi harta benda dalam Islam), serta mengikuti kegiatan keagamaan yang membahas tentang bagaimana pentingnya peran *hifdz al-mal* dalam kehidupan kita.







- Jauhar, Ahmad Al-Mursi. *Maqashid Syariah*. Jakarta: Amzah, 2013.
- K (Nasabah produk BNI iB *Hasanah Card*), *Wawancara*, 10 Maret 2020.
- Karim, Adiwarmarman. *Ekonomi Mikro Islami*. Jakarta: Rajawali Press, 2012.
- M (Nasabah produk BNI iB *Hasanah Card*), *Wawancara*, 6 Maret 2020.
- MA (Nasabah produk BNI iB *Hasanah Card*), *Wawancara*, 10 Maret 2020.
- Mardani. *Aspek Hukum Lembaga Keuangan Syariah Di Indonesia*. Jakarta: Kencana, 2015.
- Martin, Joseph G. *Modifikasi Perilaku*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2015.
- MM (Nasabah produk BNI iB *HasanahCard*), *Wawancara*, 06 Maret 2020.
- Mustofa, Ulul Azmi. “*Syariah Card Perspektif Maqashid Syariah*”. Skripsi--STIE AAS Surakarta, 2015
- Mutafarida, Binti. “*Kartu Kredit Syariah dan Pola Hidup Konsumtif*”. Skripsi--IAIN Kediri, 2017.
- Nazir, M. *Metode Penelitian*. Jakarta: Ghalia Indonesia, 2014.
- Noor, Juliansyah. *Metodologi Penelitian Skripsi, Tesis, Disertasi dan Karya Ilmiah*. Jakarta: Kencana, 2011.
- NS (Nasabah produk BNI iB *HasanahCard*), *Wawancara*, 21 Februari 2020.
- Otoritas Jasa Keuangan “*Statistik Perbankan Syariah Februari 2020*”, <https://www.ojk.go.id/id/kanal/syariah/data-dan-statistik/statistik-perbankan-syariah-/Pages/Statistik-Perbankan-Syariah---Februari-2020.aspx>, diakses pada 27 Mei 2020.
- Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel.
- Presentasi Eksternal BNI iB *Hasanah Card* Solusi Kartu Pembiayaan Sesuai Syariah
- PT Bank BNI Syariah “*FAQ BNI iB Hasanah Card*”, <https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/faq-hasanahcard>, diakses pada 1 Februari 2020.

- PT Bank BNI Syariah Indonesia, “Fitur iB *Hasanah Card*”, [https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/fiturib\\_hasanah\\_card](https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/fiturib_hasanah_card), diakses pada 1 Februari 2020.
- PT Bank BNI Syariah Indonesia, “Kartu iB *Hasanah*”, <https://bnisyariah.co.id>, diakses pada 17 Oktober 2019.
- PT Bank BNI Syariah Indonesia, “Persyaratan iB *Hasanah Card*”, [https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/persyaratanib\\_hasanah\\_card](https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/persyaratanib_hasanah_card), diakses pada 24 Februari 2020.
- PT Bank BNI Syariah Indonesia, “Sejarah PT Bank BNI Syariah”, <https://www.bnisyariah.co.id/id-id/perusahaan/tentangbnisyariah/sejarah>, diakses pada 31 Januari 2020.
- PT Bank BNI Syariah Indonesia, “Tarif iB *Hasanah Card*”, [https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/tarifibhasanah\\_card](https://www.bnisyariah.co.id/id-id/personal/kartuibhasanah/tarifibhasanah_card), diakses pada 1 Februari 2020.
- Putri, Savitri Aprilyana. “Pengaruh Norma Subyektif, Religiusitas, dan Self Control Terhadap Perilaku Konsumtif Masyarakat Muslimah Pengguna Kartu Kredit”. Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2017.
- Raco, JR. *Metode Penelitian Kualitatif*. Jakarta: Grasindo, 2010.
- Rahman dan Aulia Muh Fitrah, “Perilaku Konsumsi Masyarakat dalam Perspektif Islam di Kelurahan Barombong Kota Makassar”, *Laa Maisyir*. Vol. 5, No. 1, Januari, 2018.
- Sahroni, Oni dan A, Adiwarmarman. *Maqashid Bisnis & Keuangan Islam: Sintesis Fikih dan Ekonomi*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 2016.
- Septiana, Aldila. “Analisis Perilaku Konsumsi Dalam Islam”, *Dinar*. Vol. 1, No. 2, Januari, 2015.
- Septiani, Liana. “Analisis Hubungan Penggunaan Kartu Kredit dan Perilaku Konsumtif Berpengaruh Terhadap Risiko Gagal Bayar (Survey Pada Pengguna Kartu Kredit BCA Di Matahari BIP Bandung)”. Skripsi--Universitas Komputer Indonesia, 2013.
- Statistik Sistem Pembayaran APMK Beredar dalam <https://www.bi.go.id>, diakses pada 23 September 2019.
- Struktur Organisasi BNI Syariah KCP Mikro Sunan Ampel Surabaya.

- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Wahjuni, Djuwitaningsih Ekapti. “Perubahan Perilaku dan Gaya Hidup Tenaga Kerja Wanita (TKW) Purna”, *Jurnal Komunikasi dan Opini Publik Aristo*. 01 Vol. 7 No. 1, 2019.
- Widyaningrum, Wayan S. “Perbedaan Perilaku Konsumtif Ditinjau dari Tipe Kepribadian Pada Siswa Sekolah Menengah Atas”, *Jurnal Psikologi Teori dan Terapan*. Vol. 6(2), 2016.
- Yamal Prabawa, *Wawancara*, 17 Juni 2020.
- Yusanto, Muhammad Ismail dan M Karebet. *Menggagas Bisnis Islami*. Jakarta: Gema Nusantara, 2002.
- Yusuf, A Muri. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif & Penelitian Gabungan*. Jakarta: Kencana, 2017.
- Zainal, Veithzal Rivai. *Islamic Marketing Management*. Jakarta: Bumi Aksara, 2017.
- Zuhriyah, Aminatuz. “Analisis Motivasi Konsumen Dalam Memilih Tempat Belanja: Studi Kasus Toko Basmalah Surabaya”. Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2019.